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曾向总理“吐槽”的小微企业老板郭磊细说烦恼

创创业业最最缺缺的的是是资资金金，，最最烦烦的的 是是办办证证太太““迂迂磨磨””
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编者按
7月25日，济

南有十家小微企
业法人代表受到
了国务院总理李
克强的接见。这十
家小微企业是在3
月1日我省“工商
21条”实施之后新
注册或有增资变
更的企业，是第一
批尝到改革滋味
的先行者。他们代
表小微企业向总
理提出意见和建
议，他们在创业中
遇到了什么问题？
又有什么样的创
业故事呢？本报记
者对这些代表分
别进行了采访。

25日，对聚优食品的郭磊来说是个不平常的日子，这一天，他向总理“吐槽”创业的
艰辛。郭磊说，对小微企业创业者来说，最难的就是前期资金的匮乏和办证时间拖延太
久。企业还没开起来，光办执照、税务、设计商品的LOGO等的投入就有3万多元，所有手续
办下来最快也要半年时间。往往企业还没开，前期就得投入十多万元。

7月29日，郭磊到黑北路的济
南市工商局行政审批大厅申请注
册条形码。窗口的工作人员告诉
他，提交材料后，15天左右条形码
就可以下来。“本来想等着注册商
标下来后，再申请条形码。可是注
册商标已经提交了一个多月，现
在还没有申请下来。我感觉申请
下来还得等上一两个月，所以就
先来注册条形码了。”

可 能 是 做 销 售 的 缘 故 ，
1 9 8 5 年出生的郭磊看起来成
熟、稳重。他在山东一家职业技
术学校读书，学的是计算机影
视多媒体专业，可是他并没有
在影视多媒体方面下工夫，反
而对电子商务特别感兴趣。那
个时候，正是中国电子商务兴
起的时候，连马云的淘宝网也
刚刚起步。郭磊每天泡在学校
的电子阅览室里，阅读各种电
商创业者的故事。

2007年大学毕业时，同学的
论文都跟影视多媒体有关，可是
唯独他写的是《互联网未来的发
展》。“当时特别崇拜马云，我论文
写的就是做综合性电子商务网
站。”但刚毕业时，郭磊却干起了
农资销售员。“当时的想法比较实

际，我家是农村的，干农资销售，
以后可以回家开个农资所。”

干了两年，郭磊觉得这不是
自己的梦想，“好不容易从老家出
来了，为什么还要回去呢？”于是，
他辞去了这份工作，开始向电子
商务方面努力。

“几乎所有的创业杂志我都
看过，什么《白手起家》、什么《中
国电子商务杂志》等等。我很崇拜
马云，我希望能像他一样，创造自
己的电子商务平台。”

辞职后，郭磊又去了杭州一

家电商公司工作，后来又回到济
南。2011年正值济南团购网站兴
起，郭磊和几个朋友辞职开始做
团购网站。但是刚毕业没有资金，
就加入了一个团购网站山东站团
队。他们加入后，把团购网站做得
很红火，如今该团购网站山东站
一年收益有一千多万。

后来郭磊从团购网辞职了。
谈到辞职原因，郭磊表示是不甘
寄人篱下。“那时候做团购网，还
是给别人打工，赚的是别人的工
资，我想自己出来干。”

济南市社科院经济研究所
所长王征表示，有关小微企业
贷款难已经是个老问题。过去，小
微企业困难体现在：融资比较难、
市场准入门槛高、政策扶持优惠
比较小。现在国家提倡同等待遇，
给予了很大重视和方便。

就贷款问题可从两方面
分析。小微企业风险比较大，
势单力薄。纵观全球，小微企

业生长和倒闭都很快。就小微
企业来说，不能“等要靠”，应
该抱团取暖，可以搞联盟，建
立小微企业行业协会。这样，
一方面协会对小微企业有监
督作用，而且企业间也能互相
担保，信息透明度会大大增
强；另一方面，还可以民间融
资，向亲戚朋友借贷，这样信
用也比较了解。

小微企业

不能等要靠

文/片 本报记者 任磊磊 实习生 李钦杰

从农资销售员到电商销售员

刚刚提交完注册条形码材料，郭磊给记者看他拿到的凭证。
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帮企业做网店业绩提升40倍

2011年，郭磊进入了一家山东著名
的保健品公司。因为对电子商务感兴趣，
公司老板让他牵头成立了一家专门销售
该公司产品的食品电子商务公司。2011
年，郭磊和公司签了承包合同，老板占
60%的股份，他占40%。后来，郭磊又招了2
个人，三个人平分40%的股份。

“我接手前，公司在天猫也有旗舰
店，但是一年的销售额才10万元，加上交
的押金和各种费用，几乎是赔钱的。我们
接手后，开始组建团队，到2013年销售额
就涨到了400万。”

2013年五六月份，郭磊在聚划算做
推广，一个月推广费就有七八万，推广效
果非常好，有两个产品销量冲到了天猫
同类产品第一的位置。尝到甜头后，到了

七八月份，他在原有价格基础上，稍微提
了提价格。这一提价却让产品销量大跌。
这俩月不但没赚钱，还赔了十多万。老板
一看这样不行，专门让郭磊去淘宝总裁
班学习,郭磊成了第45期学员。

这次培训，郭磊学到了如何搭建团
队、如何推广产品等，最为重要的是建立
了自己的圈子。

学习归来，郭磊也有了底气，双11那
天，他结合所学知识，通过参加淘宝促销，
推出一系列让利活动，公司一天销售额就
达60万。这创了公司单日销售额纪录，他
一下子成了老板眼中的红人。2013年，这
个食品电子商务公司的年销售额攀升到
400万。2014年上半年，已经完成了300万的
销售额，全年的销售额预计是一千万。

公司还没开起来已花3万多元

也正是因为那个电子商务公司做得
比较好，其公司老板有意再成立一家专
门的电子商务公司。而郭磊的想法和领
导不谋而合，于是他从原公司分离出来。

郭磊从今年5月份开始忙活注册企
业。3月1日，我省公司登记取消最低注册
资本限制，注册企业资本实缴改成了认缴。

“我们申请营业执照时不用一下子拿这么
多钱了，但是后续手续还是很繁琐。”

因为知道注册公司，尤其是食品公
司比较麻烦，郭磊特地找了一家代办机
构。即便如此，注册过程仍比较繁复。办
理营业执照前，核名是他遇到的第一个
难题。“核名太难了，我准备了20多个名
字，可是所有能想到的名字都重名。”最
后经工商人员建议，他注册了一家销售
食品的专项电子商务公司“济南聚优食

品有限公司”。
因为食品行业需要办理流通许可

证，核名之后，郭磊去体检，然后拿着体
检报告去申请食品流通许可证，同时又
去办理住改商证明等。所有材料备齐后，
6月6日，郭磊向工商部门提交了材料，6
月11日，执照正式发下来了。这期间，郭
磊还通过代理机构向国家工商行政管理
总局商标局申请注册商标。

郭磊说，现在公司注册商标还没下
来，他花的钱累计已有三万元，例如大头
支出有：上税务系统、购买打印机等就花
了8000多元、注册条形码花了3000元、商
标注册3000元、设计logo花了4000元、礼
盒设计2000元、租房子三个月最少6000
元、代理费3000元，再加上各种小的支出
等。

要做成这个项目

需要100万

虽然有大企业为依靠，但
郭磊在经营中也遇到资金难
题。这个看似不大的项目，投入
可不低，公司还没有开始卖货，
前期就需要20万元左右，想要
真正运作起来，大概需要100万
的投入。“光各大购物网站线上
保证金加起来都得50万，还有
日常管理费，一些小网站的投
入、员工工资、仓库租金等。”

而老板虽然是大股东，但
是目前资金并没有到位，前期
支出主要是郭磊在前一家公司
赚的收入来维持。郭磊也曾考
虑过银行贷款和民间借贷。

“现在银行贷款主要接受
抵押贷款，像我这样的年轻
人，也没有什么资产，抵押贷
款行不通。而如果采用信用贷
款，那就得选用民间借贷。可
是民间借贷的利率太高了，大
概需要15个点。借100万，要交
15万利息，我们贷不起。”

小微企业贷款困难，也受
到国家总理李克强的关注。7月
23日，国家总理李克强在国务
院常务会议也提出商业银行要
想办法为小微企业、特别是新
创业的科技型小微企业服务。
同时批评说：“作为一家商业银
行，大生意要做，小生意也要
做，这样才能立于不败之地。有
些银行只做大生意，对成长期
的中小企业不肯给一点阳光雨
露。”

▲郭磊在
工商局办
理相关注
册手续。
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小微企业成长样本调查①
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